



ДРАБИНСКАЯ О.В.

Высший технический колледж,
Щучинск, Республика
Казахстан

DRABINSKAYA O.V.

Higher Technical College,
Shchuchinsk, Republic of
Kazakhstan

ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ КАК АКТУАЛЬНЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ РЕСУРС

ҚҰЗЫРЕТТІЛІК ОРТАЛЫҒЫ ӨЗЕКТІ ПЕДАГОГИКАЛЫҚ РЕСУРСЫ РЕТИНДЕ

COMPETENCE CENTER AS AN ACTUAL PEDAGOGICAL RESOURCE

АННОТАЦИЯ. В статье рассматривается роль центра компетенции в системе технического и профессионального образования, в качественной подготовке участников Чемпионата WorldSkills. Представлен опыт по организации и проведению демонстрационного экзамена в Центре компетенции по специальности "Организация питания".

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: центр компетенции, WorldSkills, компетенции, квалифицированный специалист.

АНДАТПА. Мақалада техникалық және кәсіптік білім беру жүйесіндегі құзыреттілік орталығының, WorldSkills чемпионатына қатысушыларды сапалы дайындаудағы маңыздылығы қарастырылады. «Тамақтандыруды үйімдастыру» мамандығы бойынша құзыреттілік орталығында демонстрациялық емтиханды үйімдастыру және өткізу бойынша тәжірибе ұсынылды.

ТҮЙІН СӨЗДЕР: құзыреттілік орталығы, WorldSkills, құзыреттілік, білікті маман.

ABSTRACT. The article discusses the role of the competencecenter in the system of technical and vocational education, in the quality training of participants in the WorldSkillschampionship. Also the article represents the experience of organizing and conducting a demonstration exam at the competence center in "Catering" specialty .

KEY WORDS: competence center, WorldSkills, competences, skilled professional.

ВВЕДЕНИЕ. Сегодня наше общество, государство и наука развиваются, формируются новые взгляды и появляются новые подходы в деле обучения и воспитания подрастающего поколения. Сегодня перед учебными заведениями поставлена основная задача – соответствие требованиям рынка труда квалифицированных рабочих и специалистов, которые нужны работодателю.

Подготовка специалиста нового типа, обладающего конкурентоспособностью уже с момента окончания профессионального учебного заведения – требование времени. Учебно-воспитательный процесс в Высшем техническом колледже города Щучинск ориентирован на создание условий для формирования разносторонне развитого, умеющего адаптироваться в реальных условиях, способного самостоятельному решению задач специалиста, востребованного на современном рынке труда. Для решения этой

INTRODUCTION. Today, our society, state and science are developing, new views are being formed and new approaches are emerging in the matter of training and educating the younger generation. Today, educational institutions are faced with the main task - to meet the requirements of the labor market of skilled workers and specialists that the employer needs.

The training of a new type of specialist who is competitive from the moment of graduating from a vocational school is a requirement of the time. The educational process at the Higher Technical College of the city of Shchuchinsk is focused on creating conditions for the formation of a diversified, able to adapt to real conditions, able to independently solve the problems of a specialist in demand in the modern labor market. To solve this problem, in 2021, a Competence Center was created at the college in



задачи 2021 году в колледже был создан Центр компетенций по специальности «Организация питания», квалификации «Поварское дело», «Пекарское дело», «Ресторанный сервис» [1].

В состав Центра компетенции вошли преподаватели и мастера производственного обучения имеющие опыт работы на производстве, квалификационную категорию, прошедшие курсы повышения квалификации по новым программам. Свою деятельность Центр компетенции осуществляет в соответствии с Положением, стратегического и годового планов колледжа.

МАТЕРИАЛЫ И МЕТОДЫ ИССЛЕДОВАНИЯ.

Основными задачами Центра компетенции определены:

- повышение качества профессиональной подготовки студентов колледжа по вышеназванным компетенциям;
- подготовка участников на базе центра компетенций для чемпионатов WorldSkills;
- разработка и внедрение новых модульных программ, основанных на компетенциях специальности «Организация питания», соответствующих стандартам WorldSkills;
- организация и проведение квалификацион-

the specialty "Catering", qualifications "Cooking", "Baking", "Restaurant service" [1].

The Competence Center included teachers and masters of industrial training with experience in production, a qualification category, who have completed advanced training courses for new programs. The Competence Center carries out its activities in accordance with the Regulations, strategic and annual plans of the college.

MATERIALS AND METHODS OF RESEARCH.

The main tasks of the Competence Center are:

- improving the quality of professional training of college students in the above competencies;
- preparation of participants on the basis of the Competence Center for WorldSkills competitions;
- development and implementation of new modular programs based on the competencies of the specialty "Organization of food" that meet the WorldSkills standards;
- organization and conduct of qualification examinations (qualification tests) in the specialty;
- organization of events aimed at the development and promotion of competence (master classes, conferences, seminars) [2].

ных экзаменов (квалификационных испытаний) по специальности;

- организация мероприятий, направленных на развитие и продвижение компетенции (мастер-классы, конференции, семинары) [2].

РЕЗУЛЬТАТЫ И ИХ ОБСУЖДЕНИЕ. Обновление учебно-материальной базы - это главное условие повышения качества обучения. В рамках реализации проекта «Жас Маман» сегодня в колледже обновлена материально-техническая база, закуплены новые оборудование, создана новая лаборатория по специальности "Организация питания", что позволяет вести качественную подготовку таких специалистов как "повар", "кондитер-оформитель", "техник-технолог".

По итогам 2020-2021 учебного года в Высшем техническом колледже города Щучинск впервые прошёл демонстрационный экзамен по компетенции «Повар» для обучающихся по специальности 0508000 – «Организация питания». Участие в оценивании принимали эксперты, работодатели, являющиеся социальными партнерами нашего учебного заведения по соответствующей отрасли, которые смогли наглядно убедиться в качестве подготовки студента-выпускника, его возможностях, продемонстрированных на экзамене, выявить уровень профессиональных навыков. Центр компетенции стал площадкой для отработки методик внедрения и проведения демонстрационного экзамена в соответствии с требованиями WorldSkills Kazakhstan [3].

Согласно плана работы Центра компетенции

RESULTS AND THEIR DISCUSSION. Updating the educational and material base is the main condition for improving the quality of education. As part of the implementation of the Zhas Maman project, today the college has updated the material and technical base, purchased new equipment, created a new laboratory in the specialty "Catering", which allows for high-quality training of such specialists as "cook", pastry chef, "technician -technologist".

Following the results of the 2020-2021 academic year, the Higher Technical College of the city of Schuchinsk for the first time passed a demonstration exam in the "Cook" competence for students in the specialty 0508000 - "Catering". Experts, employers, who are social partners of our educational institution in the relevant industry, took part in the assessment, who were able to visually verify the quality of the graduate student's preparation, his capabilities demonstrated in the exam, and identify the level of professional skills. The Competence Center has become a platform for developing methods for implementing and conducting a demonstration exam in accordance with the requirements of WorldSkills Kazakhstan [3].

According to the work plan of the Competence Center for the 2021-2022 academic year, it is planned to hold a competition of professional skills in cooking among students in grades 9-11 of schools in the city of Shchuchinsk and Burabay district in March [4]. This is another area of college career guidance that can help children decide on



на 2021-2022 учебный год запланировано проведение в марте месяце конкурса профессионального мастерства по поварскому делу среди учащихся 9-11 классов школ города Щучинск и Бурабайского района [4]. Это еще одно направление профориентационной работы колледжа, способное помочь ребятам определиться с будущей профессией.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ. Сегодня Центр компетенции успешно осуществляет свою деятельность в подготовке высококвалифицированных специалистов, обладающих широким спектром профессиональных компетенций и сформированными с навыками инновационной деятельности. Колледж стремится создать образовательную среду, в которой наши студенты получают не только качественное образование, квалификации, но также имеют все условия и возможности раскрыть свой профессиональный, творческий потенциал, став лучшими в своей отрасли.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ:

- 1 Аксенова, М.А. Центр компетенций как образовательный ресурс подготовки высококвалифицированных специалистов / М. А. Аксенова // Профессиональное образование и рынок труда. - 2017. - № 4. - С. 18–24.
- 2 Бедрина, С.Л. Роль центра компетенции в развитии инновационной системы подготовки кадров региона / С.Л. Бедрина // Современные проблемы науки и образования. – 2012. – № 6.
- 3 Корчагин, В.А. Учебный центр профессиональных квалификаций -основа формирования компетенций студентов колледжа / В.А. Корчагин // Профессиональное образование. Столица. - 2013. - №1. - С.24-25.
- 4 Яновская, О.А. Архитектура цифровых технологий в образовании / О.А. Яновская, Н.А. Кыдырмина // Education. Quality Assurance. - 2021. - №4 (25). – С. 33-39.

Олеся Викторовна Драбинская
руководитель Центра компетенции,
Высший технический колледж города Щучинск,
г. Щучинск, Республика Казахстан

E-mail: college34@mail.ru

their future profession.

CONCLUSION. Today, the Competence Center successfully carries out its activities in the training of highly qualified specialists with a wide range of professional competencies and formed with the skills of innovation. The college strives to create an educational environment in which our students receive not only high-quality education, qualifications, but also have all the conditions and opportunities to reveal their professional, creative potential, becoming the best in their industry.

REFERENCES:

- 1 Aksenova, M.A. (2017) Centr kompetencij kak obrazovatel'nyj resurs podgotovki vysokokvalificirovannyh specialistov [Competence Center as an educational resource for the training of highly qualified specialists]. Professional'noe obrazovanie i rynok truda - Vocational education and the labor market, 4, 18–24 [in Russian].
- 2 Bedrina, S.L. (2012) Rol' centra kompetencii v razvitii innovacionnoj sistemy podgotovki kadrov regiona [The role of the center of competence in the development of an innovative system for training personnel in the region]. Sovremennye problemy nauki i obrazovaniya – Modern problems of science and education, 6. [in Russian].
- 3 Korchagin, V.A. (2013) Uchebnyj centr professional'nyh kvalifikacij -osnova formirovaniya kompetencij studentov kolledzha [Training Center for Professional Qualifications - the basis for the formation of competencies of college students]. Professional'noe obrazovanie. Stolica - Professional education. Capital, 1, 24-25 [in Russian].
- 4 Janovskaja, O.A. & Kydrymina, N.A. (2021) Arhitektura cifrovyh tehnologij v obrazovanii [Architecture of digital technologies in education] Education. Quality Assurance, 4 (25), 33-39 [in Russian].

Olesya V. Drabinskaya
Head of the Competence Center,
Higher Technical College, Shchuchinsk,
Shchuchinsk, Republic of Kazakhstan

E-mail: college34@mail.ru